

2025.9.28

参政党 新憲法「構想案」を読む ①

「国體」論 上



参院選候補とともに街頭で演説する参政党の神谷宗常代表（右から2人目）＝7月5日、大阪市内

参政党が5月に発表した「新日本憲法（構想案）」以降、「國體（国体）」という言葉です。（國體）以外は、幣代表は「現行の日本国憲法部を除き現代表司、括弧内は改正するというスタンス」ではなく、「全く新しい憲法を一から創造する」と述べています。その理由は、日本国憲法は大東亜戦争の敗北に伴うアメリカ・GHQの監視下で公布されたものであり、日本人の意思でつくれたものではありません。そのため、「たとえ憲法の細部を変えたところで根本的な改善には至らない」というもの。日本国憲法を全面的に廃止し、新しい憲法をつくるというのです。その最大の特徴は、ウルトラ右翼＝極右というべき同党的保守復古の立場です。

「構想案」は前文と33の条文から成りますが、「前文」では天皇は、いにしえより国をしらす治めること悠久で、国民を慈しみ、その安寧と幸福を祈り、国民もまた天皇を敬仰し、国全体が家族のよう助け合つて暮らす」とし、「それが今も統く日本その國體である」としています。

「國體」とは何か。それは、戦前の天皇絶対の体制のもとで、臣民たる国民を教育・教化し、その体制への全面的な服従と貢献、奉仕を求めるためにつくられた特別の観念でした。

これを国民に徹底するために編纂された書物があります。昭和12年（1937年）3月に当時の天皇制政府・文部省思想局が編纂、発行した「國體の本義」です。同年7月の盧溝橋事件で日本が本格的な中国侵略に乗り出す前夜の時期でした。

「構想案」は「今も統く日本の國體」と、戦前と戦後の連続性を強調しており、その内容を詳しく吟味する必要があります。

参政党が創設したその極右性を貫くキーワードが「國體（国体）」という言葉です。（國體）以外は、本紙法（以下同）

本紙法（以下同）

本紙法（以下同）